
Ушёл в историю 2012 год, от которого одни ждали реализации самых смелых 
планов  (в работе, науке, учебе, личной жизни) и  этого настойчиво добивались,  
а другие пугали себя  и друзей страшилками о конце света по календарю майя. И, как 
видим, оптимизм победил в мировом масштабе и на этот раз.

В этом номере газеты «Политехник» мы решили напомнить о главных, самых 
ярких событиях в жизни нашего университета в 2012 году.
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Главные события года

18 февраля 2012 года
 в Госуниверситете-
УНПК открыли новый,
самый современный 
физкультурно-
оздоровительный 
комплекс 
с плавательным
бассейном.

«Олимпийский» в Орле
18 февраля в Госуниверситете-

УНПК был открыт новый, современный 
физкультурно-оздоровительный комплекс 
«Олимпийский»  с плавательным 
бассейном. 

Его строительство осуществлялось  
в рамках проекта партии «Единая 
Россия» «500 бассейнов», направленного  
на популяризацию массовых видов спорта 
среди населения, особенно среди молодежи.

Отличительной чертой бассейна является 
уникальная система очистки воды.

В числе 100 
лучших вузов 
России

В начале 
июля 2012 года 
Госуниверситет-
УНПК был признан 
лауреатом конкурса 
«100 лучших вузов 
России».

Ректор В.А. 
Голенков был 
отмечен почетным 

знаком «Ректор года», а директор Научно-
образовательного центра нанотехнологий  
Госуниверситета-УНПК Ю.С. Степанов стал 
лауреатом конкурса в номинации «Ученый 
года». Наш университет был также отмечен в 
номинации «Лучший вуз в области партнерства 
науки и производства».

Подготовка юристов – на высоком 
уровне

27 ноября в Счетной палате РФ в Москве  
на заседании Комиссии по общественной 
оценке качества высшего юридического 
образования Ассоциации юристов 
России ректору Госуниверситета-УНПК 
Вячеславу Голенкову было торжественно 
вручено Свидетельство об общественной 
аккредитации нашего университета.

Это подтверждает, что Госуниверситет-
УНПК является ведущим вузом в Орловской 
области по подготовке востребованных 
юридических кадров.

Благодарность губернатора
28 ноября 2012 года был подписан Указ 

губернатора Орловской области А.П. Козлова 
№491  - «О поощрении Благодарностью 
Губернатора Орловской области ФГБОУ 
ВПО «Государственный университет-учебно-
научно-производственный комплекс».

Читаем дальше: «За активное участие 
в городском экологическом субботнике 
6 октября объявить благодарность 
Губернатора Орловской области коллективу  
федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Государственный университет – 
учебно-научно-производственный комплекс».

Исторические выборы
7 декабря впервые в истории нашего 

университета был избран его президент 
– доктор технических наук, профессор  
В.А. Голенков. 

Вячеслав Александрович, как видный 
ученый, организатор, ректор, уже давно вошел 
в историю не только нашего вуза, Орловской 
области, но и всей России. Под его руководством  
наш родной вуз прошел путь от филиала 
московского института до университета 
федерального значения!

А 14 декабря в Госуниверситете-УНПК 
состоялось еще одно знаменательное 
событие:  конференция научно-педагогических 
работников, представителей других 
категорий работников и обучающихся  
по выборам ректора.

Кандидатами  на должность ректора были 
Сергей Радченко – проректор по научной работе 
и Ольга Пилипенко – проректор по финансам 
и экономике. Оба кандидата – доктора 
технических наук, профессора, награжденные 
званием «Почетный работник высшего 
профессионального образования РФ».

Большинством голосов на должность 
ректора ФГБОУ ВПО «Госуниверситет-УНПК» 
избрана Ольга Васильевна Пилипенко. 

С 10 января 2013 года в соответствии 
с приказами Министерства образования  
и науки РФ утверждены в должностях: 

президент университета - Голенков 
Вячеслав Александрович, доктор технических 
наук, профессор;

ректор университета - Пилипенко Ольга 
Васильевна, доктор технических наук, профессор.

Строится новое общежитие
11 декабря 2012 года в торжественной 

обстановке был заложен символический 
первый камень в основание нового 
общежития Госуниверситета-УНПК.

Современное десятиэтажное общежитие 
квартирного типа для студентов на 500 мест  
должно быть построено уже к сентябрю 
наступающего 2013 года. Такую задачу 
поставил  выступивший на митинге ректор 
университета Вячеслав Голенков.

Победа в конкурсе молодых ученых
Накануне Нового года стало известно, что 

победителем областного конкурса «Лучшая 
научно-исследовательская работа молодых 
ученых - 2012» стала Ирина Забелина – 
кандидат технических наук, доцент кафедры 
«Экономическая теория и управление 
персоналом» Госуниверситета-УНПК.

P.S. Наверное, многие вспомнят  
и другие яркие события, произошедшие  
в  институтах, филиалах нашего 
университета, на кафедрах, в студенческих 
группах в ушедшем году. Это касается  
и важных проектов, и получения грантов,  
и побед в разных конкурсах и в олимпиадах. 2012 
год принес немало хорошего в жизнь всего вуза  
и каждого из нас. И за  это ему большое спасибо!

Людмила Михайлова



участие не только представители российских 
университетов, но и участники из Белорусского 
государственного технического университета 
(г. Минск, республика Беларусь) и Харьковского 
национального университета радиоэлектроники 
(г. Харьков, Украина). Из 150 университетов 
нашей страны, в которых готовят специалистов 
по управлению качеством, в работе второго 
тура олимпиады приняли участие команды из 30 
федеральных и национальных исследовательских 
университетов и в том числе – Госуниверситета-
УНПК. Нашими соперниками были студенты 
университетов Брянска, Чебоксар, Омска, Курска, 
Волгограда, Москвы, Ростова-на-Дону, Белгорода, 

Н о в о ч е р к а с с к а , 
Саранска, Ижевска, 
Иваново, Воронежа, 
Саратова, Иркутска.

П о д г о т о в к а  
к олимпиаде началась 
за месяц до её 
проведения. В команду 
Госуниверситета-УНПК 
были отобраны студенты 
четвёртого и пятого 
курсов специальности 
« У п р а в л е н и е 
качеством» кафедры 
« П р и б о р о с т р о е н и е , 
метрология и серти-
фикация»: Сергей Базин, 
Татьяна Алферьева  

и Анастасия Туболевская. Параллельно  
к участию к олимпиаде готовились студенты 
экономического факультета Карачевского 
филиала Госуниверситета-УНПК: Евгения 
Логвинова, Екатерина Игольникова и Ульяна 
Розлер. Необходимо отметить, что эта поездка 
состоялась исключительно благодаря активной 
поддержке администрации университета в лице 
проректоров С.Ю. Радченко и Е.В. Сенько, 
директора Карачевского филиала университета 
Н.И. Фельдман и начальника отдела по работе  
с одарёнными студентами Н.А. Онищенко.

В Курск орловская и карачевская команды 
прибыли вместе. 

Ритм олимпиады оказался весьма 
напряжённым: подъём в 6 часов утра, завтрак, 
испытания до 19 часов вечера с перерывом  
на обед, ужин, репетиции, культурная программа  
и вечерняя экскурсия по Курску.

Открыл олимпиаду ректор Юго-Западного 
государственного университета, доктор технических 
наук, профессор, лауреат премии Правительства 
Российской Федерации в области науки и техники 
С.Г. Емельянов.

Уже в первом  квартале наступившего 1973 
года на этом заводе были  изготовлены первые 
образцы приборов:  откачной пост рентгеновской 
аппаратуры ПОРА-1М и другие. К середине 1973 
года коллектив завода заявил о себе в полную 
силу, выпустив продукцию на первый миллион 
рублей. Это был весомый вклад в промышленный 
потенциал  Орла и всей нашей области

17 августа 1983 года в газете  «Правда» была 
опубликована статья академика Велихова под 
названием «Вглубь миллионной доли грамма», 
где говорилось о значимости деятельности ПО 
«Научприбор» для мировой науки и народного 
хозяйства, и была отмечена роль жидкостного 
хроматографа «Милихром» для развития 
науки. Группе орловских ученых и инженеров, 
разработавших «Милихром»,  была присуждена 
Государственная премия. 

А всего с момента основания завода  
по 1990 год были освоены более 50 наименований 
приборов для научных исследований, тщательно 
продумана система подготовки инженерно-
технических и рабочих кадров.

В 1992 году в нашей стране начались  рыночные 
реформы. И, несмотря на большие проблемы, 
когда начал падать спрос на продукцию многих 
предприятий, орловский завод научных приборов 
старался оставаться оптимистом. В период с 1992 
по 1996 годы здесь были проведены разработки 
25 наименований  изделий, которые могли быть 
востребованы в условиях рынка. К сожалению, 
эти меры не привели к стабилизации положения, 
потому что аналогичная продукция хлынула из-за 
рубежа, а защита отечественного производителя, 
мягко говоря, оставляла желать лучшего.

И замечательно, что орловскому заводу 
научных приборов, в отличие от тысяч рухнувших 
предприятий, удалось выжить! В 1992 году 
начались работы по приватизации предприятия. 
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Завершили год победой!

В конце декабря на предприятиях,  
в организациях проходят  праздничные собрания, 
«огоньки», корпоративы,  посвященные Новому 
году.  Однако главной темой  праздничного 
мероприятия, состоявшегося в ЗАО 
«Научприбор», стала не столько новогодняя 
тема, сколько другая, более важная,  – юбилей 
предприятия.

29 декабря 2012 года ЗАО «Научприбор» 
исполнялось 40 лет. А поскольку практически вся 
вторая половина жизни этого уникального завода 
Орловской области связана с ОрелГТУ (ныне 
Госуниверситетом-УНПК), то многие ученые, 
преподаватели и студенты нашего университета 

восприняли замечательную дату в истории 
предприятия как важную и в своей жизни.

Ведь завод, как живой организм, вместил  
в себя  частицу  души и таланта каждого из тех, 
кто работал или работает на нём, создавал или 
совершенствовал сложнейшие  приборы или 
просто был на практике, стажировке, учился  
у талантливых инженеров  и рабочих.

На праздничном вечере  было много 
искренних поздравлений коллективу предприятия, 
сумевшему в сложных рыночных условиях  
не просто выжить, но и развиваться, найти свою 
нишу на российском и мировых рынках,  - и от 
генерального директора ЗАО «Научприбор» А.Н. 

Пахомова, и от председателя совета директоров 
этого предприятия президента Госуниверситета-
УНПК В.А. Голенкова, и от начальника управления 
промышленности Департамента имущества, 
промышленности и информатизации Орловской 
области А.Н.  Новикова, и от многих других.

Понятно, что на празднике много внимания 
уделялось истории предприятия.  Она началась 
в 1970 году, когда Советом Министров СССР 
было принято постановление о строительстве 
в  Орле завода мелкосерийного производства 
по изготовлению особо сложных приборов для 
научных лабораторий страны. И уже в 1971 году 
после утверждения проекта, разработанного 
орловским институтом «Гипроприбор», началось 
строительство предприятия. 

Но строительство – это одно, а производство 
– совсем другое. Тут нужны другие условия  
и подготовленные кадры. Так вот,  в Ленин-
градское конструкторское бюро рентгеновской 
аппаратуры и опытный завод «Буревестник» 
была направлена  первая бригада орловских 
конструкторов и технологов, которые, пройдя  
обучение, осуществили конструкторско-
технологическую подготовку выпуска первых 
изделий на орловском заводе научных приборов.  
Многие специалисты этой бригады впоследствии 
стали руководителями служб и производственных 
подразделений завода.

29 декабря 1972 года госкомиссия приняла 
в эксплуатацию первую очередь завода научных 
приборов. В связи с этим событием во втором 
корпусе состоялся совместный торжественный 
митинг строителей и заводчан, где были вручены 
награды наиболее отличившимся строителям,  
а директору предприятия – «символический 
ключ».

С юбилеем, «Научприбор»!

Олимпиада

Хорошая дата

С 21 по 23 ноября 2012 года  
в городе Курске на базе Юго-Западного 
государственного университета состоялась 
II Всероссийская олимпиада по управлению 
качеством с международным участием.  
В олимпиаде приняли участие представители 
32-х центральных университетов России, 
Белоруссии и Украины. Команды 
кафедры «Приборостроение, метрология 
и сертификация» Госуниверситета-УНПК  
и Карачевского филиала Госуниверситета-
УНПК стали победителями в двух номинациях  
и получили международное признание.

Повышение эффективности отечественного 
производства и конкурентоспособности 
продукции – это задача, которая объединяет 
специалистов разных профилей. 

Одной из самых престижных  
в Госуниверситете-УНПК является специ-
альность «Управление качеством» 
кафедры «Приборостроение, метрология  
и сертификация». Высокое качество продукции 
– это сбережение труда и материальных 
ресурсов, рост экспортных возможностей  
и, в конечном счёте, более полное 
удовлетворение потребностей общества.

Поэтому, получив приглашение на 
Всероссийскую студенческую олимпиаду  
по управлению качеством с международным 
участием, мы решили подготовить свой научно-
исследовательский проект и выставить его на суд 
компетентного жюри. Это решение поддержал 
Карачевской филиал Госуниверситета-УНПК, 
выставив свою команду с самостоятельным 
исследовательским проектом.

В этом году олимпиада получила 
международный статус – в её работе приняли 

Современные информационные технологии 
позволили провести открытие олимпиады 
на самом высоком уровне. Участников 
олимпиады поздравил руководитель 
федерального агентства по техническому 
регулированию и метрологии Г.И. Элькин. Затем  
в видеообращении студентов поздравил ректор 
МАИ д.т.н., профессор А.Н. Геращенко.

И вот первое испытание – компьютерное 
тестирование. Каждому участнику олимпиады 
в течение 30 минут было предложено ответить 
на 50 теоретических вопросов по управлению 
качеством, метрологии, стандартизации, 
сертификации, статистическим методам контроля 
и управления качеством, квалиметрии, методам 
менеджмента качества, управления бизнес-
процессами. «Инженерно-экономический» 
состав команды оправдал себя – в этом году у 
каждого из наших студентов оказалось более 
90 % правильных ответов, что обеспечило 
им выход в «первую десятку» победителей. 
Отрадно было наблюдать, как наши студенты 
уверенно общаются с москвичами, сибиряками, 
петербуржцами, волжанами, а уровень их учебной 
и научной подготовки не уступает уровню ведущих 
университетов нашей страны.

После обеда в Центре досуга молодёжи начался 
самый сложный этап олимпиады – ситуационная 
задача. Пользуясь современными национальными 
стандартами, нужно было рассчитать 
статистические показатели эффективности 
производства, найти причину низкого качества 
продукции и разработать комплекс корректирующих 
действий. В течение двух часов, без посторонней 
помощи, книг и подсказок, студенты решали 
реальную производственную задачу, с которой 
они раньше никогда не сталкивались. И вот 
приятный результат – орловская и карачевская 
команды выступают на уровне федеральных 
исследовательских университетов Москвы  
и Санкт-Петербурга!

Первый день олимпиады завершился 
культурной программой – участники посетили 
фестиваль команд КВН Юго-Западного 
государственного университета. А вечером все 
силы были брошены на подготовку к последнему 
испытанию – выступлению с презентацией 
на тему «От качества продукции – к качеству 
жизни». Несмотря на то, что выступление 
было подготовлено и отрепетировано заранее,  
в «домашних» условиях, подготовка «перед 
стартом» закончилась далеко за полночь.

Учитывая опыт выступления в прошлом 
году, орловская и карачевская команды 
основательно подготовились к выступлению – 
презентации  отличались оригинальностью темы, 

использованием компьютерной графики, фото- 
и видеоматериалов, звукового оформления, 
анимации. Это позволило получить заветные 
«пятёрки» от компетентного жюри.

Было очень интересно наблюдать, как сильно 
отличаются выступления опытных участников 
олимпиады от новичков. Команды, приехавшие  
в Курск во второй раз, подготовили наиболее 
яркие презентации.

После подведения итогов и торжественного 
закрытия олимпиады команды отправились 
домой. И если в Курск наши ребята ехали  
с опаской и волнением, то обратно возвращались, 
окрылённые победой.

И вот, итоги олимпиады. Команды кафедры 
«Приборостроение, метрология и сертификация» 
и Карачевского филиала Госуниверситета-УНПК 
стали дипломантами олимпиады и победителями  
в номинациях «Самая активная команда»  
и «Самая креативная команда». Руководители 
команд – доценты кафедры «Приборостроение, 
метрология и сертификация» Н.В. Углова  
и В.В. Марков награждены благодарственными  
письмами «за высокие достижения  
по подготовке специалистов в области 
качества». Ректор Госуниверситета-УНПК В.А. 
Голенков и директор Карачевского филиала 
Госуниверситета-УНПК Н.И. Фельдман 
награждены благодарственными письмами  
за активную поддержку молодых талантов  
в сфере управления качеством. А все 
без исключения участники олимпиады 
получили приглашение для дальнейшего 
участия, причём не только в Курске,  
но и в Харькове, Минске, Ижевске. 

Но дипломы победителей и благодар-
ственные письма – это не главные итоги 
олимпиады. Главное – что руководство 
нашего университета привержено идеям 
качества и готово поддерживать учебные 
и научные инициативы кафедр. Уровень 
подготовки студентов Госуниверситета-УНПК  
в области управления качеством является одним 
из лучших в странах СНГ, а высокая квалификация 
преподавателей кафедры «Приборостроение, 
метрология и сертификация» в данной сфере 
признана Академией проблем качества  
и на международном уровне. Наши студенты 
уверенно общаются со своими сверстниками  
из ведущих российских вузов, и что они – равные 
среди лучших.

К.В. Подмастерьев, В.В. Марков



наградила кафедру ЭВМ дипломом «Золотая 
кафедра России». Ее заведующему вручен 
сертификат Основателя научной школы 
«Цифровая обработка изображений».

В настоящее время кафедра осуществляет 
подготовку бакалавров и магистров по напра-
влениям «Информатика и вычислительная 
техника» и «Математическое обеспечение  
и администрирование информационных систем». 
В ее составе - 5 докторов наук, профессоров,  
14 кандидатов наук, доцентов, 5 преподавателей, 
15 аспирантов.

Послесловие
Вернемся к истокам: они наложили отпечаток 

на всю оставшуюся жизнь. «Университетами» 
назвал подобные жизненные уроки и экзамены  
М. Горький.   Для   более   поздних   периодов   
жизни   характерны   свои «университеты».

Кажется, что если бы профессиональные 
дороги друзей юности пересеклись в большей 
степени, и мы бы оказались во времени  
и пространстве в одной организационной 
структуре, то более сплоченный и эффективно 
работающий коллектив было бы трудно себе 
представить.

РРТИ-РГРТА-РГРТУ окончили моя жена  
(1960 г.), дочь (1984 г.), сын (1999 г.), внучка 
(2010 г.). Два экзамена мне предстоит сдать  
в ближайшее время - посетить мою малую Родину 
и побывать на могиле матери. В связи с этим  
в памяти опять возникают стихи Д. Блынского. 
Последний отрывок обращен у поэта к отцу,  
я обращаю его к своей матери.

Русский Брод!
Моя тихая станция ...
Нет. Тут не так уж по-русски 
Богата природа. 
Только, где б я ни жил, 
Покупая билет, 
Повторяю с волнением: 
- До Русского Брода.
*  *  *
Прости меня, отец, что за семь лет 
Я первый раз к тебе явился в гости. 
Ковром сухой травы
Твой холм одет -
Заботливая осень на погосте.

О других своих «университетах», связанных 
с работой, постараюсь вспомнить в ближайшее 
время. Один из них называется «Так работать 
нельзя».

В.К. Злобин

МЦРУ. К 2002 году это предприятие  изготовило 
и поставило в медицинские учреждения страны 
более 100 малодозных рентгеновских аппаратов.

Кроме того, завод успешно выпускает 
хроматографы жидкостные микроколоночные, 
системы рентгеновского контроля «Express  
Inspection» и многие другие виды продукции.

На праздничном вечере мы 
взяли интервью  у генерального 
директора ЗАО «Научприбор» 
Александра Пахомова. С какими 
результатами коллектив завода 
встречает новый 2013 год  
и свой 40-летний юбилей?

- По итогам 11  месяцев 
2012 года объем производства 
товарной продукции  составил 
347,1 млн. рублей, что в 1,7 
раза больше, чем за 11 месяцев 
2011 года, - ответил Александр 
Николаевич. - Объем отгруженной 
продукции составил 320,3 млн.

рублей. Выработка на одного работающего 
за 11 месяцев достигла 1489,7 тыс.руб.,  
что в 1,6 раза выше ,чем за тот же период 2011 
года.  Увеличение объема производства позволило 
увеличить заработную плату. В ноябре 2012 года 
средняя заработная плата  составила 23470 рублей.

- А что позволило увеличить объем 
производства и отгрузки продукции? Ведь это  
не может произойти само по себе?

- Этому  способствовало участие ЗАО 
«Научприбор» в федеральных целевых 
программах. В рамках реализации «Комплексной 
программы обеспечения безопасности населения 
на транспорте», утвержденной Распоряжением 
Правительства РФ от 30.07.2010г. № 1285-р, 
например,  наше предприятие  осуществило 
поставки систем рентгеновского контроля (СРК) в 
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По учебникам, написанным известным 
российским ученым Владимиром 
Константиновичем Злобиным, обучалось  
не одно поколение студентов. Простой  
паренек из деревни Новосильевка 
Покровского района Орловской области 
стал основателем российской научной 
школы по цифровой обработке космической 
видеоинформации. С 1983–го по 2007 
год он работал ректором Рязанского 
радиотехнического института (этот вуз 
был переименован в академию, а с 2006 
года - в университет). В рамках научной 
школы  доктора технических наук, 
профессора, заслуженного деятеля науки 
и техники РФ В.К. Злобина выполнены 
десятки НИОКР, подготовлены 4 доктора  
и 29 кандидатов наук, опубликованы сотни 
научных работ. 

В декабре 2012 года  наш земляк 
Владимир Константинович Злобин 
передал руководству нашего университета 
свои заметки  для  публикации в газете 
«Политехник».  Его воспоминания – 
это обращение к своей малой Родине,  
к молодежи.

Истоки
Орловская область, Дросковский (теперь 

Покровский) район, д. Новосильевка - моя малая 
Родина. До ближайшей железнодорожной 
станции Русский Брод - 25 км по грунтовке,  
до г. Орла - около 100 км по грунтовой, местами 
щебеночной дороге.

Временная немецкая оккупация в 1942 - 
1943 гг. вблизи линии фронта. Издевательства 
фашистов. Встреча освободителей. 
Безотцовщина. Первая и последняя встреча  

Мои университеты Штрихи по портрету

в жизни с отцом после освобождения Орловщины.
Обучение в Дросковской средней школе  

в 1945 - 1955 гг. Приходилось писать на газетах. 
Окончил школу с двумя «4» в аттестате по русскому 
языку и геометрии.

Большак. Телеграфные столбы. Звон  
от проводов в ушах. Запомнились ночное явление 
поезда на станции Русский Брод, пеший переход  
по снежному бездорожью от ст. Ливны до Дросково 
(40 км).

Нехватка мужских рук. Помощь маме  
по хозяйству. Налоговый гнет. Голод 1947-го 
года. Работа в колхозе во время летних каникул  
(заготовка корма на зиму скотине). Школьные 
трудодни: подбор колосьев, уборка картофеля, 
конопли. Тотальный дефицит во всем, от рубашки 
до гвоздя. Подработки на стройплощадках 
районного центра.

Товарищи, друзья по учебе и играм (шахматы, 
волейбол, радиокружок). Молодежные посиделки по 
вечерам. Песни женщин при возвращении с летних 
полевых работ.

Смерть бабушки Екатерины Алексеевны. 
Трагическая гибель самого близкого друга 
Виссариона Теряева.

Выпускник школы, поэт Дм. Блынский - 
орловский Есенин. Стихи поэта:

Тихому океану
У меня любовь к тебе большая,
Слушал бы тебя,
Не спал ночей,
Если б дома,
Рев твой заглушая,
Не журчал
Наш маленький ручей.
*  *  *
У протоки, на холме зеленом,
Где травою стежка перевита,
Тихо разговаривает с кленом,
Запрокинув голову, ракита.
Может быть, о том, что небо сине,
Что прекрасен этот вечер летний.
А поодаль, в круг сойдясь, осины
Шелестят, выдумывая сплетни...

Эти ручей и протока - у меня перед глазами. 
Зимой мы катались на коньках по их окраинам, когда 
они замерзали.

Единичные поступления выпускников школы  
в вузы. Бюрократическое оформление отъезда.

Учеба в вузе, аспирантуре 
Без какой-либо подготовки мы, выпускники 

школы Данилов В., Злобин В., Омелаев А.,  
Толстиков А.,  в  1955  г.  поехали поступать   
в недавно открывшийся Рязанский радио-
технический институт. Поступили трое первых.

Обучались во временно оборудованных 
помещениях на ул. Б. Ямская (теперь ул. 
Циолковского), 2-я Пролетарская, Большая 
(теперь ул. Гагарина). Многие преподаватели  
и оборудование включались в учебный 
процесс сразу по прибытии. Активное участие  
в строительных и ремонтных работах, студентов. 
Запомнились целина, стройотряды, художественная 
самодеятельность, альпинизм.

Уровень преподавания был довольно высоким, 
благодаря большой помощи ведущих вузов 
страны. Коллективы кафедр активно включались  
в выполнение НИОКР с участием студентов. 
Единство учебного и научного процессов 
становилось повседневной практикой.

В 1960 г. закончил с отличием обучение  
в группе 535 на кафедре ЭВМ по специальности 
«Математические и счетно-решающие приборы  
и устройства», 6 выпускников кафедры из 
этой группы стали впоследствии кандидатами  
и докторами наук.

19 января 2012 г. кафедра отметила свое 
60-летие. Основополагающий вклад в ее 
становление и развитие внесли отцы-основатели 
кафедры Сапожков К.А., Лебедев А.Н., Тахванов 
Г.И., Оранский A.M. - выпускники ЛЭТИ. Запомнились 
Преподаватели с большой буквы Катков Н.Г., 
Мышляев Л.В., Тахванов Г.И., Цыпкин М.Е.

В 1960 - 1963 гг. работал в РРТИ на кафедре 
ЭВМ в должностях мл. научного сотрудника, 
ассистента, старшего преподавателя. В 1963 - 1966 
гг. обучался в очной аспирантуре МВТУ им. Н.Э. 
Баумана, которую закончил с досрочной защитой 
кандидатской диссертации под руководством д.т.н., 
проф. Анисимова Б.В.

Работа в РРТИ-РГРТА-РГРТУ
С 1966 г. по настоящее время (более 45 лет) 

работаю в РРТИ-РГРТА-РГРТУ в различных 
должностях, в том числе в 1983-2007 гг. (почти 25 
лет) -в должности ректора, с 1980 г. по настоящее 
время (более 30 лет) - в должности зав. кафедрой 
ЭВМ. Одновременно по совместительству и на 
общественных началах исполнял обязанности зам. 
начальника и научного руководителя ОКБ «Спектр», 
научного руководителя НИИ «Фотон». Подготовил 
15 кандидатов и докторов наук. Опубликовал  
2 монографии, 4 учебно-методических пособия 
с грифом УМО, множество научных статей  
в российских изданиях.

Российская академия естествознания 

24 декабря 1994 года общее собрание приняло 
решение о принятии в состав акционеров ЗАО 
«Научприбор» Орловского политехнического 
института, в настоящее время – Госуниверситета-
УНПК.

Что было потом? Завод, несмотря  
на трудности, двигался вперед, ставил перед 

собой высокие цели. В январе 1996 года был 
подписан, например, договор с Новосибирским 
институтом ядерной физики им. Будкера  
на серийное производство малодозной цифровой 
рентгеновской установки МЦРУ, которая  
по параметрам качества значительно 
превосходила существовавшие тогда пленочные 
флюорогафы. (доза облучения пациента 
снизилась в 80 раз, а повышенная разрешающая 
способность аппарата позволяла определить 
болезнь на ранней стадии). И с 1997 года начался 
выпуск этих  аппаратов.

В 1998 году на базе  ЗАО «Научприбор» в Орле 
состоялась всероссийская научно-практическая 
конференция по внедрению в лечебную практику 
для массового обследования населения 
малодозных цифровых рентгеновских установок 

аэропорты Нижневартовска, Сургута, Владивостока; 
станциям метрополитена Нижнего Новгорода, 
Самары; железнодорожным вокзалам  Владивостока 
и  Казани.

Наше  предприятие является  также  
соисполнителем госзакупок флюорографов   
в рамках государственных программ «Неотложные 
меры по борьбе с туберкулезом», «Мать  
и дитя», ПНП «Здоровье».  В рамках реализации 
региональных  программ модернизации 
здравоохранения осуществлены поставки 
флюорографов  в лечебно-профилактические 
учреждения Орла и Орловской области, других 
регионов.

-  Каковы перспективы развития производства?
-Сегодня инженерные службы завода 

ведут интенсивную работу как по модернизации 
ранее выпущенной продукции, так и по 
разработке новой конкурентоспособной 
техники, зачастую не имеющей аналогов  
на отечественном рынке. В этой работе заводские 
инженеры плотно сотрудничают с ведущими 
научными центрами России. Среди них можно 
назвать институт ядерной физики Сибирского 
отделения Российской академии наук, институт 
электрофизики Уральского отделения РАН, 
институт физики твердого тела г. Новосибирска, 
Госуниверситет-УНПК. Ведутся совместные 
работы с учеными Санкт-Петербурга в области 
нового поколения детекторов для рентгеновских 
спектрометров СРМ 35. Решается задача  
по расширению возможностей спектрометра 
по количественному и качественному анализу 
элементов за счет применения сканирующего 
канала.

Взамен газовых детекторов, применяемых 
на медицинских цифровых флюорографах, 
разработан твердотельный детектор, заводские 
испытания которого намечены на январь  

2013 года. Внедрение этого детектора  
позволит не только значительно повысить надежность 
прибора, но значительно снизить себестоимость 
изделия, сделав прибор более конкурентоспособным. 
Совместно с Новосибирским университетом завод 
приступил к разработке новой многофункциональной 
рентгенографической системы для диагностических 
и профилактических обследований. Ведется 
интенсивная разработка нового поколения - систем 
рентгеновского контроля, как для выборочного так  
и для сплошного контроля. Следует отметить, что это 
совместная разработка инженеров ЗАО «Научприбор», 
молодых ученых Госуниверситета-УНПК  
и израильских специалистов. Реализация данного 
проекта позволит решить задачу досмотра  
не только самого человека, но с помощью 
томографии определить химический состав  
и удельный вес содержимого багажа. На сегодня 
аналогов данной установки нет ни в России, ни  
в мире.

Продолжаются работы в области жидкостной 
хроматографии, за счет освоения новых методик  
и перевода электроники прибора на новую 
современную элементную базу.

И особенно радует заводчан, что  
в этих работах активное участие принимают 
молодые специалисты, а это означает ,что есть 
преемственность поколений, а значит и будущее  
у завода. 

- Александр Николаевич, как вы оцениваете 
сотрудничество с Госуниверситетом-УНПК?

- Очень высоко. Это сотрудничество  помогло 
нашему заводу выжить в нелегкое время. И самое 
главное, что оно помогает нам сейчас  развиваться  
и вместе с учеными  этого университета, ведущих 
НИИ страны выпускать востребованную наукоёмкую 
технику.

Людмила Ставцева
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Новогоднее
интервью

В предыдущем, декабрьском выпуске 
газеты «Политехник» мы предложили 
преподавателям, студентам принять 
участие в коллективном новогоднем 
интервью  и рассказать о самом главном, 
интересном, что произошло в уходящем 
году.

 Напомним опубликованные  
вопросы.

1. Чем запомнился 2012 год?  
Что удалось сделать и о чем вы, может 
быть, сожалеете?

2.      Что вы ждете от нового года?
3.    Что  хотите пожелать своим 

кол-легам, друзьям, себе в новом году? 

Вот что ответил Роман Дашкевич:
1. В этом году у нас произошли 

три знаковых события: два из них  
общеуниверситетского масштаба и третье – 
в большей степени для студентов. Первые 
два – это, конечно, выборы президента  
и выборы нового ректора Госуниверситета-
УНПК. Не каждый год это бывает, прямо 
скажем,  и даже не каждые 20 лет. А для 
студентов, наверное, самое знаковое и 
самое приятное событие – то, что наша 
программа поддержки студенческого 
самоуправления выиграла конкурс 
Министерства образования  и науки 
РФ и получила субсидию на развитие 
различных студенческих инициатив. 
Теперь наши возможности выросли в разы. 
Студенты нашего университета и раньше 
могли реализовывать свои инициативы 
практически беспрепятственно, а сейчас 

у них появилось гораздо больше стимулов и 
возможностей  для этого. Главное, что нам 
удалось сделать,  – этот конкурс выиграть.

2.    Как бы в продолжение ответа на первый 
вопрос. В первую очередь, наверное, ждем 
каких-то иноваций от избранного ректора.  
И, во вторую очередь, ждем роста 
студенческой активности в связи с тем,  
что мы стали одним из победителей 
конкурса Министерства образования и науки. 
Ушедший год был как бы разминочный  
в этом отношении,  потому что полгода ушло 
на написание разных бумаг, согласование. 
А теперь мы начинаем год во всеоружии.  
И я надеюсь, что это повлечет собой всплеск 
активности  студентов. 

3. Я хочу обратиться к студентам.  
Для них наступили нелегкие времена – 
сессия. Поэтому я хотел бы пожелать 
студентам, чтобы эта сессия прошла для 
них с наименьшими проблемами и чтобы они 
продемонстрировали на экзаменах и зачетах 
все  знания, которые они получили в течение 
года.  А если по каким-то причинам не удастся 
это сделать – чтобы не  унывали, извлекли для 
себя урок на будущее и в наступившем году, 
в следующем семестре больше внимания 
уделяли учебе.

Владимир Марков, 
доцент кафедры «Приборостроение, 

метрология и сертификация»:
1. Ушедший 2012-й год был грозным  

и, лично для меня, очень тяжёлым.  
Он навсегда останется в моей памяти как 
год больших достижений и тяжёлого чувства 
утраты близких людей.

2. В новом, 2013-м году, хочется успешно 
пройти все предстоящие испытания, 
хочется, чтобы наш университет вышел  
на лидирующие позиции среди вузов России.

3. В наступившем году хочется всем 
пожелать самого главного – счастья, любви 
и уверенности в том, что жизнь в новом году 
будет ещё лучше, чем в ушедшем 2012-м.

Анна Шваякова, 
студентка группы 51-ТП (технология 

продуктов общественного питания).
1. Год запомнился участием в конкурсе 

«Мисс Госуниверситет-УНПК». Отличными  
дружескими отношениями с другими 
участницами, массой позитивных эмоций.

 Еще он запомнился тем, что я устроилась 
на работу в рекламное агентство. После 
учебы занимаюсь наружной рекламой. 

 О чем сожалению? На море не попала
 2. Что я жду от нового года? Я жду,  

что сдам госэкзамены на отлично,  получу 
красный диплом и порадую свою маму. 
Надеюсь, что после окончания вуза удастся 
открыть свой небольшой ресторан или кафе.

3. Желаю, чтобы все мечты сбывались. 
Чтобы все достигали поставленных целей.

Роман Дашкевич
председатель студенческого 
профкома

В Юридическом институте Госуниверситета-
УНПК прошел круглый стол «Актуальные вопросы 
и проблемы в сфере  защиты прав потребителей», 
организованный совместно с Орловской 
региональной общественной организацией 
«Потребительский контроль».

Для студентов четвертого-пятого курсов, 
которым уже скоро предстоит серьезная работа 
на юридическом поприще, круглый стол начался  
с письменного тестирования на знание Закона РФ 
«О защите прав потребителей».

Собравшихся  приветствовал доктор 
юридических наук, профессор директор 
Юридического института П.А. Астафичев. 
Он сказал, что считает сегодняшний круглый 
стол важным событием в жизни этого вуза  
и всего университета. И состоит оно в том, 
что мы продолжаем активное, конструктивное 
сотрудничество с наиболее значимыми институтами 

гражданского общества в нашем регионе. Одним из 
таких институтов является Орловская региональная 
общественная организация «Потребительский 
контроль».  Не менее важно, что в качестве 
основной площадки для обсуждения  проблем 
защиты прав потребителей выступила  кафедра 
«Гражданское право и процесс» Юридического 
института.

О роли общественной защиты потребителей 
рассказала председатель Орловской региональной 
общественной организации «Потребительский 
контроль» Т.Н. Шарыкина. Она отметила,  
что цель этой организации – потребительское 
образование среди населения, рассмотрение 
жалоб потребителей, защита их интересов в суде. 
И привела ряд интересных примеров из своей 
практики.

О характерных нарушениях на потребительском 
рынке  говорил в своем выступлении подполковник 

полиции, начальник отдела подразделения 
организации применения административного 
законодательства УМВД России по Орловской 
области А.И. Федорчук.  Конкретные примеры 
защиты прав потребителей в сферах туризма, 
ЖКХ, интересные для будущих юристов, 
прозвучали в выступлениях директора ООО 
«Кристалл» туристического агентства «Отдыхай» 
Н.А. Бородиной, юриста ЗАО «Теплоавтоматика» 
М.А. Лысовой.

С докладами по актуальным проблемам 
защиты прав потребителей, по их судебной 
защите  выступили кандидат юридических наук, 
доцент, член Российской академии юридических 
наук, профессор кафедры «Гражданское 
право и контроль» Юридического института 
Госуниверситета-УНПК А.И. Дихтяр, доктор 
юридических наук заведующий кафедрой 
«Гражданское право и процесс» Н.Н. Мельников. 
Словом, на круглом столе сложилось хорошее 
сочетание теории и практики.

А в заключение круглого стола председатель 
Орловской региональной общественной 
организации «Потребительский контроль» Т.Н. 
Шарыкина  назвала студентов, набравших больше 
всех баллов по итогам тестирования, и вручила им 
призы.

Потребитель и закон Круглый стол
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Наш университет –
в «зелёной» зоне

Как известно, осенью  
Министерство образования  
и науки РФ провело оценку 540 
российским государственным 
вузам (учитывался средний балл 
ЕГЭ у первокурскников, уровень 
н а у ч н о - и с с л е д о в а т е л ь с к о й 
работы, международной деятель-
ности, уровень развития 
инфраструктуры и т.д). Часть 
из них,  в том числе один 
орловский вуз, были признаны 
неэффективными.

А к какой категории был 
отнесен  наш университет?  
С этим вопросом мы обратились 
к президенту Вячеславу 
Александровичу Голенкову.

– К успешным вузам, - 
ответил он. – 70% вузов прошли 
мониторинг своей деятельности  
и по его результатам оказались  
в так называемой «зеленой» зоне. 
Эта «зеленая» зона разделяется 
на две части: успешный вуз  
и переходная зона (в неё попали вузы, 
несколько показателей которых как 
бы «зависли»). У нас все показатели  
в «зеленой» зоне. Они все в несколько 
раз превышают номинальный 
уровень. Это касается не только 
головного вуза нашего университета, 
но и всех его филиалов.

В целом в стране по филиалам 
вузов ситуация достаточно 
негативная, - продолжает  
В.А. Голенков, - Порядка 40% 
филиалов не прошли качественный 
мониторинг, то есть находятся  
в «красной» зоне неэффективности.  
А в нашем университете все филиалы  
с достаточно хорошим превышением 
показателей прошли этот мониторинг. 
Мы надеемся, что и в последующем 
уровень показателей качества  
и в целом марка Госуниверситета-
УНПК будут повышаться.


